
СОРОК ЛЕТ 
НАШЕМУ 

УНИВЕРСИТЕТУ
исполлняется в будущем го
ду. 30 октября на ректор
ский совет были представ
лены материалы по подго
товке и п р о в ед ен и ю  
мероприятий, посвящ ен
ных этой славной дате. Они 
включают в себя приказ о 
подготовке и проведении 
этих мероприятий и пред
варительный план. А также 
текст письма для руководи
телей предприятии и орга
низации и выпускников^е- 
кламный листок о КГТУ, 
пригласительный билет и 
программу, маршрут экс- 
^ р с и й  по университету. 
Предложен состав оргкоми
тета под председательством 
ректора А. М, Ставера. Этот 
план был предложен для об
суждения первым прорек
тором С. А. Подлесным. 
Подробный анализ и более 
детальны е предлож ения  
планируется на следующем 
заседании совета.

тезоиюи,ил 
лосие

MUMUHJJ
в день Всероссийской  акции 

протеста работников образования 
26 сентября в КГТУ состоялся м и 
тинг преподавателей, сотрудников 
и студентов, которые в очередной 
р аз выразили свое во зм ущ ен и е 
б е зо тв е тс тв е н н ы м  отн ош ен ием  
Правительства Р Ф  во главе с В. 
Черномырдиным, Президентом Б. 
Ельцины м , а такж е  губернатора 
края В. Зубова  к важнейш ей сф е 
ре, каковой является народное об 
разование.

М ногократные обращ ения от
р аслевого  г^ о ф со ю за  к П рави 
тельству и Президен.ту, депутат
с к о м у  к о р п усу  с тр е б о ва н и е м  
обеспечить финансирование в с о 
ответствии с Законом  об о бр азо ва 
нии не находят своего рец|ения 
уж е  в течение четырех лет. В р е 
зультате разруш аю тся м атериаль
ная база и кадровый потенциал в ы 
сшей и средней школ, дошкольных 
учреждений. Заработная плата ра 
ботников отрасли и стипендии сту 
дентов находятся на недопустимо 
низком уровне.

Врем я доказало неэф ф ектив
ность проводимых в стране псев- 
дорыночных реф орм , их слиш ком 
в ы с о к у ю  соц и альн ую  цену. По 
всем  эконом ическим  и социаль
ным показателям  страна о тброш е
на на много пет назад. Назрел воп
рос о политической ответственно
сти руководства.

ЦК проф сою за предпринял все, 
определенное законодательством 
(и сверх того), для (д оведения пе
реговоров. Однако Гтравительство, 
ссы паясь на чрезвычайность об 
становки, в непосредственные пе
реговоры не вступило, хотя после 
В се р о сси й ск о й  акции п р о теста  
2 2 — 2 3 мая и реш ения П резидиу
ма Ц К проф сою за о проведении 26 
сентября однодневной забастовки 
предприняло некоторые действия 
по реализации требований:

постановлением Правительства 
с 1 сентября (со значительным упу - 
щ ением сроков) установлена став 
ка первого разряда ЕТС в 60 тысяч 
рублей с дополнительным увели
чен ием  ставок  первы х четы рех  
разрядов (увеличение окладов в 
1,54 раза). Тем ж е  постановлением 
с 1 ноября 1995 года восстанавли
ваются тариф ные коэффициенты, 
действовавш ие до 1 марта (увели 
чение окладов в 1,33 раза).

Второй съе зд  ГТрофсоюзов 4 
апреля принял требование также 
до 1 января привести уровень о п 
латы работников образования в с о 
ответствие с Законом  "О б  о бр азо 
вании" Р Ф .  Но Правительство не 
м ож ет выполнить это требование 
из-за отсутствия средств в ф ед е 
ральном и местном бюджетах. Та
ким образом , несмотря на опреде
ленные действия. П равительство 
не расплатилось с долгами по за р 
плате. Реш ен и е  об  индексации 
принято со значительной зад ер ж 
кой и явно в целях предвыборной 
борьбы . Эта зад ержка индексации 
зарплаты бю джетникам  сэкономи
ла П рави тельству 5,7 триллиона 
рублей, и эти деньги брош ены на 
грязную  войну в Чечне.

О к о н ч а т е л ь н о  о со зн а в  б е с 
смысленность выдвижения эконо 
мических требований в нынешних 
условиях, мы  призываем сотруд 
ников и студентов на предстоящих 
парламентских, президентских и 
местных выборах отказать в д о ве 
рии обанкротивш имся политикам. 
Не позволим  обм ануть нас ещ е 
раз! Принятая на митинге р езо лю 
ция единогласно поддержана уча 
стниками.

По поручению участников 
митинга

Александр МЕЛЬНИКОВ, 
председатель профсоюзного ко

митета.
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Кто поможет студенчеству 
заняться обустройством Студго- 
родка, позаботиться о бытие, пи
тании, здоровье, досуге, самоде
ятельности, да и о научной рабо
те не следует забывать, не говоря 
уже об учебе или занятиях пол
итикой. Да, именно так. На заре 
перестройки мы слепо поверили, 
что в вузе незачем и даже непри
стойно заниматься политикой 
(несмотря на обилие кафедр об
щественных наук как-то стыдли
во замалчивались вопросы сту
денческой активности). Как бы 
чего не вышло? Значит, мы до 
сих пор боимся своих рабочих, 
своих студентов, не доверяем да
же обсуждения животрепещу
щих вопросов современности, 
успокаивая их и»себя тем, что 
жизнь такая, надо крутиться, за- 

' рабатывать деньги да вперемеш
ку с заработками неплохо бы и 
диплом заполучить. Стоит ли 
удивляться, что-наши воспитан
ники платят той же монетой: ни
гилизмом, неверием, недоверием 
и удручающей пассивностью. И 
этому находится скорое оправда
ние: в школе-де комсомол похе
рен, нет пионерии и октябрят, 
опыта организаторской работы 
не у кого занять.

СОЮЗУ СТУДЕНТОВ 
НЕ ХВАТАЕТ 

АКТИВНОСТИ
"Как это не у кого?" — изуми - 

лись члены ректорского совета 
30 октября после доклада пред
седателя Союза студентов Дени
са Вознюка о проделанной рабо
те. (Точнее было бы сказать ^ 
намерениях проделать опреде
ленную работу. Но совету не был 
представлен даже план конкрет
ных мероприятий с тем, чтобы 
старшие товарищи смогли на до
суге его дополнить, скорректиро
вать и утвердить). Наработанного 
опыта по ведению молодежи к 
воплощению высоких идеалов в 
университете не занимать. Про
должают успешно трудиться 
бывшие лидеры комсомола и сту
денческой профсоюзной работы 
Анатолий Бман, Семен Архипов, 
Александр Южанников, Петр Гу- 
таревич, Александр Даничев, Ва
дим Татарников. С последним 
как с председателем студпроф-

кома у Дениса Вознюка устано
вились дружеские контакты, но 
надо настойчивее переводить их 
в деловую плоскость. Так случи
лось, что вновь созданный Союз 
студентов, стараясь уйти от иде - 
ологии, почти по всем аспектам 
вынужден дублировать работу 
студенческого профкома. Такое 
положение чревато делегирова-' 
нием полномочий друг другу. 
Лучше взять каждому часть про
блем и решить их, чем пытаться 
объять необъятное.

Денис Возник хорошо знает 
только состав своего Президиу
ма, связи же с факультетами 
фактически нет, так как там не’ 
создано структур для воплоще
ния в жизнь тех немногих дел; 
которые по силам сегодняшнему 
Союзу. После официальной реги
страции Союза 3 апреля, куриру
ющий этот участок проректор по

учебно-воспитательной работе 
А. В. Алькин обращался к членам 
ректората с просьбой оказать 
всемернук) поддержку и помощь 
Союзу. По:этому теперь некого 
винить: Денис не сумел испро
сить помощи или попросту не ус 
пел, то'же сделали и его настав
ники.

■Учебный год набирает темп, 
пора раскачки прошла, и хочется 
надеяться, что дела в Союзе на - 
ладятся,-тем более что выделен
ную комнату рядом с редакцией 
пришлось оставить и перебрать
ся в общежитие N 5 поближе к 
народу. Дело, разумеется, не в 
комнате, хотя условия для рабо
ты создать необходимо. Я и 
прежде высказывалась о том, что 
внимание к экономической сто
роне жизНи может сделать Союз 
своеобразной студенческой пар
тией, хотя согласно Уставу Союз 
не ставит перед собой политиче- 

. ских целей.
И все-таки не только активно

сти студентов не хватает Союзу 
студентов. Ему нужна актив
ность всех факультетов, каждого 
из нас.

Людмила ПАВЛОВА.

п то гп
летнЕП

СЕССПП П 
УЧЕБНОГО 

ГОЛА
о  результатах летней экзам е- 

национной сессии 1994 /95  уч. г о -  
да по дневной ф орм е  обучения е 
КГТУ на последний день сессии.

Учебны м  отд ел ом  КГТУ п о д 
ведены  итоги летней экзам енаци
онной сессии. Количество студен^ 
тов, д опущ енны х к  сдаче э к за м е 
нов, составило 53%  (в прош лом  
го д у  —  53% ). О тср о чку  по у в а ж и 
тельным причинам  получили 9% 
студентов.

В целом  по институту успева
е м о сть  составила  65%  (в п р о 
ш лом  го д у  за аналогичный п е р и 
од  —  67% ). Самая вы сокая усп е 
в а е м о с т ь  на Н О Ц  Э и М -9 2 % , 
самая низкая на Э М Ф  —  51%. На 
конец  сессии 1378 (35% ) студ е н 
тов имели неудовлетворительны е 
о це нки . По результатам  сессии в 
университете 319 (7% ) отлични
ков , 20  студентов б уд ут получать 
им енны е стипендии в осеннем  с е 
м естре .

Трудности возникли  со сдачей 
сл е д ую щ и х  д и сц и пл и н : высшая 
м а т е м а т и ка , ф и з и ка , н а ч е р та 
тельная геом етрий .

Больш инство неявок о бусл ов
лено неполучением  зачетов.

ОБ ИТОГАХ ЗА Щ И ТЫ  Д И П 
Л О М Н Ы Х  ПРОЕКТОВ (РАБОТ) В 
К Р А С Н О Я Р С К О М  Г О С У Д А Р С Т 
ВЕ Н Н О М  ТЕ Х Н И Ч Е С КО М  У Н И - 
ВЕРСТИТЕТЕ В 1995 ГО Д У

В соответствии с постановле
нием  Го ско м уза  России N 3 от 
25.05.94  г. в КГТУ бы ло о р га н и з о 
вано 2 2 госуд арственны х атте
с т а ц и о н н ы х  к о м и с с и й  ( Г А К ) .  
П ре д сед ате л и  го суд ар ств ен ны х 
аттестационны х ком иссий  утвер 
ж д е н ы  п р и ка зо м  Г оском вуза  Рос
сии N 495 от 31.03.95  г. В структу  - 
ре  ГА К  работали 36 экзам енаци
о н н ы х  к о м и с с и й  п о  з а щ и т е  
в ы п у с кн ы х  к в а л и ф и ка ц и о н н ы х  
работ.

Учебны м  отд ел ом  совм естно 
с д еканам и подведены  итоги р а 
боты  ГА К  в j9 9 5  го д у . В целом  
качество д иплом ны х пр ое ктов  и 
организац ия  их защиты удовлет
ворительны . Н аряду с ко н кр е т 
ны ми недостаткам и по каж д ой  из 
специальностей есть общ ие  п о 
вторяю щ иеся  из год а  в год :

—  ф орм альны й характер  р е 
цензирования;

—  н а р у ш е н и е  т р е б о в а н и й  
ЕСКД:

—  отсутствие руководи телей 
диплом ны х пр ое ктов  на защите.

V _______  >

П оядравляю  яеш : присут ст вую 
щ их на наш ем т радиционном  п р а з 
д н и к е  с н а ч а л о м  учебного  года. 
Этот учебны й год —  сороковой в 
ист ории^нашего вуза. За годы  суще
ст в о в а н и я  К Г Т У  п р е в р а т и л ся  в 
к р у п н ы й  учебны й, н а учн ы й  и ку л ь 
т урны й центр В.осточной Сибири. 
Б ы вш ий  полит ехн ический  инст и
тут вошел в число ста л учш ий вузов 
России (в этот сп исок вкл ю че ны  
лишь два к р а с н о я р с к и х  вуза ). По 
рейт ингу, просчит анном у Г о ско м и 
тетом по вы сш ему образованию  и 
Б а у м а н с ки м  т ехническим  универ
ситетом, К Г Т У  занимает  П -е  место, 
а за вычетом ст оличЛых вузов м ы  
за Уралом  на почет ном пятом м ес
те.

За сор ок лет в альма-мат ер под 
готовлено свыш е со р о ка  т ы сяч и н 
ж е н е р о в , ко т ор ы е  работ аю т  во 
всех от раслях народного хозяйст ва  
К р а сн о яр ско го  к р а я  и С ибири. Сре
ди н и х  м и н и ст р ы , руководит ели  
к р у п н ы х  заво(^ов и а кц и о н е р н ы х  об
ществ, известные учены е и педаго
ги. Свои зн а н и я  и опыт в новом учеб - 
ном  году вам будут передавать 80 
профессоров, докт оров н а у к  и о к о 
ло 500 кандидат ов н аук . Это зо ло 
той фонд вуза. В ам  есть у кого пол
учать зн ан ия , и лю бой одаренны й  
или прост о т алант ливы й ю нош а  
или девуш ка имеют реальны й шанс  
п р и  особом упорстве и целеустрем
ленност и добиться больш их резуль
татов в науке . Воспользуйтесь этой 
возможност ью  сполна.

В университете большое в н и м а 
ние уделяет ся ф ундам ент альной  
подгот о вке  б уд ущ и х  и н ж е н е р о в ,  
изуче н и ю  ест ест венно-научны х и 
и н ж е н е р н ы х  дисциплин, ибо это ба
за и основа лю бой  специальност и. 
З на ния  являю т ся и основой наш ей  
свободы, основой дем о кра т иче ско 
го устройства общества. Ц ивилиза-

ПРИВЕТСТВИЯ
ПЕРВОКУРСНИКАМ

ции р о ж даю т ся и гибнут, а труд  
вечен. К а ки е  бы  реф ормы  и д аж е  
револю ции ни прокат ы вались над  
ст раной, главной ф игурой созида
ния был, есть и будет Человек Т ру
да. Б лагодаря ему за клады ваю т ся  
и п р и ум н о ж а ю т ся  богатства...

Д орогие студенты, ваш а у п о р 
ная т яжелая работ а  —  от личная и 
хорош ая учеба. Ж е лаю  Вам  успехов. 
С п р а зд н и к о м !

Анатолий СТАВЕР, 
ректор КГТУ.

ДОРОГИЕ 
ПЕРВОКУРСНИКИ!
В ы  пост упили в один из кр у п н е й 

ш их вузов С ибири, котор.ому в б у д у 
щем году исполняет ся со р о к  лет —  
в о зр а ст  т в о р ч е ско го  р а сц вет а . 

.Н аш  университет пользуется заслу
ж е н н ы м  авторитетом в кр а е  и д а 
ле ко  за его пределами благодаря то
м у, что готовит в ы со ко кл а ссн ы х  
специалист ов и ведет акт уальны е  
научны е исследования. Б ы вш ий п о л 
ит ехнический институт два года 
н азад  обрел статус университета, 
вуза самого вы сокого ранга , центра  
н а уки , образования, культ уры , к о 
т оры й призва н  готовить к а д р ы  с 
повы ш енны м  т ворческим  пот енци
алом. Чтобы иметь т акой пот енци
ал, предстоит нелегкий ка ж д о д н е в 
ны й  т руд не только в учебны х а у д и 
т о р и я х ,  н о  и в
научно-исследоват ельских ла бора 
ториях, на производстве, в пит а
тельных за лах ! Самое главное — н а 
учит ься учит ься всю  ж и зн ь , нау
ч и т ь с я  с т а в и т ь  з а д а ч и  и

приним ат ь нест андарт ны е реше
ния, брать ответственность на се
бя в сл о ж н ы х  сит уациях. Ведь вам. 
будущ им и н ж е нер ам  X X I века, надо  
будет создавать т ехнику и техноло
гии новы х поколений, в совершенст
ве владеть новы м и инф орм ацион 
н ы м и  т ехнологиям и и поним ат ь  
экологические проблемы , стоящие 
перед человечеством.

В настоящее время идет глубо
к а я  перест ройка сист емы образо
вания в высшей школе. Ее основные  
черты  —  ф ундаментальность, це
лостность и ли чно ст ная  н а п р а в 
ленность. Н аряду  с т радиционной  
вводится многоуровневая система, 
п р е д п о л а г а ю щ а я  п о д го т о в ку  не 
только инж енеров, но т а кж е  б а к а 
лавров и магист ров. И  вся система 
базируется на двух главны х опорах  
—  глубокой ф ундамент альной и гу-' 
м ан ит арной  подготовке. Будем н а 
деяться, что новая сист ема.образо- 
вания поможет  вам в будущ ем п ол
н о с т ь ю  р е а л и з о в а т ь  с в о и  
возможност и.

П р и зы в а ю  вас беречь и п р и ум н о 
жат ь т радиции и в ы со ки й  авт ори
тет К р а с н о я р с ко г о  т ехнического  
университета. Ж елаю  больш их удач  
и инт ересной насы щ енной ст уден
ческой ж и з н и  в ст енах нашего вуза !

Сергей ПОДЛЕСНЫЙ, 
первый проректор КГТУ.

(Репортаж о празднике чи
тайте на 4-й стр.). 

На снимке: 1 сентября состо
ялся Праздник Знаний.
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РЕШАЕТ РЕКТОРСКИЙ СОВЕТ
РЕКТОРСКИЙ 

СОВЕТ
каж д ы е две недели рассм ат

ривает плановые вопросы. Лишь 
однажды в сентябре было прове
дено внеочередное заседание в 
связи с аварией в общ ежитии N 3. 
Предлагаю  вниманию  читателей 
ретроспективу заседаний совета.

Начну с конца. 16 октября о с 
новным вопросом повестки зн а 
чились отчеты  четырех каф едр 
нашего вуза под руководством  М . 
К. Чмыха, В. В. Летуновского, В. И. 
Иванчуры и Е. А . Вейсова о р е 
зультатах сам ообслед ования по 
случаю  предстоящ ей аттестации 
внеш невузовской комиссией. По 
мнению ректора, те специально
сти, которые пройдут общ ествен
ную аттестацию, получат впослед 
ствии как бы  автоматически и Го 
с уд а р ст в е н н у ю  аккр ед итац и ю . 
Все докладчики привели статисти
ческие данные о своих специаль
ностях и выпускающ их кафедрах, 
отметили проблемные вопросы, в 
частности учебного и програм м 
ного обеспечения, состояния м а 
териальной и лабораторной базы, 
наличия учебников по новым сп е 
циальностям, привели количест
венные оценки качества подго
товки  сп ец и ал и сто в . Б о л ьш ую  
тр е в о гу  в ы з ы в а ю т  а вар и й н ы е  
аудитории в главном корпусе (1- 
01, 1-05 и 1-08), в которых зап ре 
щены занятия впредь до укр еп ле 
ния несущ ей стены. Требует капи- 
т а п ь н о г о  р е м о н т а  т а к ж е  
лаборатория в корпусе "А " .  П ер 
вый проректор С. А. Подлесный 
предложил утвердить результаты 
отчета всех четырех каф едр с за 
мечаниями, особо отметив недо
статок вычислительной техники на 
Р Т Ф  и М Т Ф , недостаток ф инанси
рования для приобретения новей
шей учебно-методической лите
ратуры.

КАК ЗАСТАВИТЬ 
ВУЗ РАБОТАТЬ НА 

ВУЗ?
Вторым вопросом этого за се 

дания было сообщ ение проректо
ра А . В. Алькина об отработке м е 
ханизма по привлечению внебюд- 

,  жетных средств на расчетный счет 
вуза. Д ействую т 192 договора о 
компенсации за учебу. В этом го 
ду 47 выпускников распределены 
с компенсацией. Всего на расчет
ный счет принято 267 млн. р уб 
лей. Поскольку промпредприятия 
в кризисе, денег от них в ближ ай
ше врем я получить не удастся, но 
мож но получить материалами или 
найти механизм взимания платы 
за их долги. Вообщ е ж е  в условиях 
ры нка пред усм отрено  наращ и
вать платные о бр азо вательн ы е  
услуги.

Дополнительно обсудили воп
рос о порядке при получении ста
ростами стипендий. К  сожалению, 
несмотря на жесткий график, с ту 
денты приходят получать стипен
дию все сразу, в итоге вредят с а 
ми себе. В такой толпе и неразбе - 
р и х е  л е г ч е  о т н я т ь  д е н ьги  
преступникам. Поэтому правила
ми пр ед усм отр ено , чтобы  при 
каж д ом  старосте получали сти
пендию на группу ещ е двое п а р 
ней, что сделает процедуру более 
безопасной.

О РАЗВИТИИ 
СИСТЕМЫ  

ОБРАЗОВАНИЯ
высшего и среднего п роф ес

сионального в Российской Ф е д е 
рации приказом Государственно
го комитета Р Ф  по вы сш ем у обра - 
з о в а н и ю  о б ъ я в л е н о
постановление Правительства от 
23 мая 1995 года. Сообщ ение по 
этому вопросу сделал С. А. П од 
лесный 2 октября на очередном 
заседании ректорского совета.

В постановляющ ей части при
каза  Го ско м вузу  Р Ф  надлеж ит 
продолжить всестороннее обнов
ление содержания образования, 
особенно гуманитарного, и о б ес 
печить развитие вузовской систе
мы  учебного книгоиздания на о с 
нове активной протекционистской 
политики госуд арства ; продол
жить работу по ф ормированию  и 
выполнению программ развития 
региональных образовательны х  
систем, предусматривающ их упо
рядочение сети образовательных 
учреждений высшего и среднего 
профессионального образования, 
в том числе военных, выполнение 
р еги ональны х  научно-техниче
ских и инновационных программ, 
р еш ен ие  зад ач  по повы ш ению  
квалификации и переподготовке 
кадров, а такж е сохранение и р а з 
витие материальной базы  указан 
ных образовательны х учр е ж д е 

ний, материальную  поддержку их 
коллективов. Постановление [Пра
вительства из девяти пунктов под
писано В. Черном ырдыным , а во 
исполнение постановления Пра- 
а и т^ ьс тв а  Р Ф  Председатель Гос
ком вуза  В. Кинелев издал свой 
указ из 14 пунктов, обсуждение 
которых и состоялось на совете. 
Дополнением к этом у вопросу об - 
судили тупиковую  ситуацию: надо 
ли переходить к бакалавриату. 
Наш вуз готов перевести хоть все 
специвльности на эту схему, и тем, 
кто действительно бакалавров го - 
товят, надр^ уложиться в четыре 
года обучения, так как финанси
рования на бол лее  длительный 
срок не пред усм отрено . Б о л ь 
шинство ж е  инженеров будем  го 
товить и выпускать по "старой" 
технологии.

СПАСИБО  
КОМАНДЕ

преподавателей технического 
лицея N 142. Члены ректорского 
совета 2 октября обсудили вто 
ры м  Bo i^ocoM  "Итоги и перспек
тивы работы лицея".

Наш университет по Всерос
сийскому рейтингу вошел в число 
ста лучших вузов России, а лицей 
тож е вошел в сотню лучших, прав - 
да, если не считать заведений сто - 
лицы и Санкт-Петербурга. Но все 
равно приятен такой успех, ведь 
за ним угадывается и более с та 
бильное финансирование. С верх 
задача сотрудничества КГТУ и л и 
цея —  привлечь к обучению  в на
ш ем  в у зе  как  м о ж н о  б о л ь ш е  
выпускников. Их число растет, но ^ 
не так интенсивно, как хотелось 
бы  обеим сторонам. Н ынче из 60 
бывших лицеистов 25 стали наши
ми студентами, а двоих ещ б зимой 
пригласили для обучения в М о с 
ковском  физтехе, узрев в юных 
дарованиях талантливых инжене- 
ров-изобретателей.

У коллектива педагогов лицея 
во главе с директором Т. В. Сет- 
ковой есть мечта: придать лицею 
статус ф акультета  довузовского 
обучения, а творческий экзамен 
его вы п ускн иков приравнять  к 
вступительному в вуз.

Преподаватели университета 
поняли, что учить лицеистов и сту - 
дентов —  качественно разные за 
дачи. И теперь, после отсева, наи
более активно и штатно сотрудни
чают в лицее семеро, в том числе 
В. Ковалевич, А . Козлов, В. Д м и т
риев. В наш ем вузе учатся две 
аспирантки из лицея, готовятся в 
аспирантуру ещ е двое. О публи 
ковано в течение года около 200 
работ ли ц еистов-препод авате-  
лей, подготовлены к печати два 
учебника по заказу Гороно по м а 
тематике и русском у языку, опуб 
ликованы также два сборника р е 
спубликанского звучания с разд е
лом  "вузовская  среда". Все это 
важ ны е показатели, говорящ ие о 
творчески и интересно работаю 
щ ем  коллективе. Ученики лицея 
подали около 300 идей, нужны 
производственные мощности для 
обработки  детской интеллекту
альной продукции. М одель под
готовки в лицее нужно стремиться 
тиражировать в другие средние 
учебны е заведения, в некоторых 
школах лицейские классы уж е  от
крыты.

Получит ли лицей статус ф а 
культета, пока неясно, но вполне 
по силам сделать его площадкой 
для подготовки научно-педагоги
ческих кадров с привлечен ием  
иногородних школьников для за 
очного и полузаочного обучения. 
Подводя итог выступлениям, р е к 
тор А . М . Ставер сказал: "При с о 
здании лицея мы  стремились оп 
ределить общ ую  'линию; отдали 
приоритет хорош ем у б азо во м у  
обр азо ван и ю , л учш е м у , чем  в 
других школах. Теперь ясно, что 
не ошиблись, углубив подготовку 
по математике и физике, напра
вив своих преподавателей в ли 
цей. Таким  о б р а зо м  под нялся 
престиж и лицея, и университета. 
Сейчас организован конкурсный 
набор в лицей, а нашим деканам 
надо так поставить дело, чтобы 
лучшие"1его воспитанники не у е з 
жали учиться в М оскву . И в д аль 
нейш ем лицей будем  поддерж и-- 
вать, особенно идеи и энтузиазм 
его сотрудников.

Лучш им лицеистам будем  пла - 
тить стипендию".

В СТУДГОРОДКЕ  
/ СЕГОДНЯ НЕКУДА  

ОБРАТИТЬСЯ ЗА  
ПОМОЩЬЮ,

а нога начальства не ступала в 
наши общ ежития. Так считает по 
мощ ник ректора Александр П о л 
итое, сд ел авш и й  сообщ ен и е о 
правонарушениях. От многочис

ленных решении ректората проку 
мало: как раздевали студентов, 
так и продолжаю т обворовывать и 
даж е грабить. То есть снижения 
у р о в н я  п р а в о н а р у ш е н и й  нет. 
Обийгенные студенты запуганы, в 
милицию не обращ аю тся, поэто
му даж е полной статистики нет. 
Грабежи и разбой, кражи личного 
имущ ества из комнат, в которых 
варят зелье наркоманы и токсико 
м аны , вы м огател ьство  личного 
имущ ества и денег (рэкет) —  вот 
недолный спектр основных право 
нарушений. С ущ ествую т предпо
сылки для убийств, так как широко 
в студенческой среде распрост
р анена  дед о вщ и на , нан есение 
тяж ких  телесных повреждений, 
истязания "за  косой взгляд" или 
неосторожное слово, выживание 
из комнаты неугодного соседа п о - 
рой даж е без всякого повода. Х у 
лиганы третируют девуш ек, пьют 
и спят в их комнатах, играют в 
азартные игры, объедаю т и угро 
ж аю т расправой. Ежедневно и в 
ночное врем я разбирают элект
р о п л и ты , OTKf^4HBaraT краны , 
уносят рамы  и б^ьют стекла. При
чиной всего этого в первую  о ч е 
редь является то, что общ ежития 
брош ены на произвол судьбы , все 
отдано на откуп заведую щ им о б 
щ е ж и ти ям и . О тд ел  охраны не 
имеет контакта с дружинниками и 
милицией, студсоветы распались, 
и студенты у-фатили возможность 
защитить себя, организовать ж е  
новые структуры типа патрулля из 
курсантов каф едры военной под
готовки и крепких спортсменов 
тож е сложно из-за того, что б е с 
платно студенты неохотно участ
вуют в общ ественной жизни. До 
сих пор не отработан механизм 
выселения ф актически порвавших 
с нашим вузом, которых полно в 
кажд ом  общ ежитии. Досуг сту
дентов тож е ф актически похоро
нен, и они разобщ ены, на этом 
ф оне хулиганы быстро сбиваются 
в свои стаи. Политов призвал под
нять весь административно-бю- 
рократи"#Ьский аппарат для наве
дения порядка, систем атизиро
вать все дельные предложения, 
недостатка в которых нет, и р а з 
работать программу. О собое вни
мание обратить на работу вахте
ров, телеф онизировать все о бщ е
жития (то есть провести телеф оны 
для общ ественности) и хотя бы  на 
первое врем я ввести строгий про
пускной реж им  с круглосуточным 
деж урством  на опорном пункте 
отряда быстрого реагирования. 
Вполне мож но найти средства для 
оснощ ения их оперативной техни
ческой связью , радиосвязью , а в 
томашиной, ввести, систему опо
вещ ения тревоги. Декан Э М Ф  И. 
Л. Дубровский предложил назы 
вать общ ежитие гостиницей или 
просто студенческим  дом ом  по 
опыту М осквы , а в поОрядке экс
пер и м ен та  увели чить  плату за 
проживание, объявив ж есточай
ш ую  войну хулиганам. "Кого  мы  
держим  и кого ж алеем , ведь было 
ж е : рю м ку в руку —  чемодан в 
другую. Без использования внут
ренних р езервов обстановку не 
оздоровить" , —  сказал он.

90%  грабителей —  не дяди с 
улицы, это свой брат-студент. Р е 
прессивные мёрь!'-*- не панацея, 
но в Санкт-Петербургском техни
ческом университете исключают 
из вуза за грубость с преподава
телем, азартные игры.

Красной нитью в обсуждении 
положения в общ ежитиях прохо
дила идея о том, что в работе с 
м олод еж ью , ради которой и за 
счет которой преподаватели и со 
трудники вуза собственно й сущ е 
ствуют, должен принимать самое 
непосредственное участие каж 
дый, от вахтера до преподавателя, 
о б я зан н о го  пр и ви вать  м а с са м  
культуру личным высоким прим е
ром и методами воспитательного 
характера. У нас ж е  даж е зам е 
стители деканов по работе в о б 
щ ежитиях активно работают толь
ко во вр ем я заселения студентов, 
а потом месяцам и не появляю тся 
в их пенатах. Так и получается, что 
у семи нянек дитя без глазу. На 
каф едре военного обучения чис
тые столы и туалеты, потому что 

■ там работают настоящ ие строгие 
хозяева, которые сами следят за 
чистотой и от студентов требую т 
порядка. '

О готовности к
НОВОМУ 

УЧЕБНОМУ г о д у
шла речь на ректорском сове

те в начале сентября. Д окладчи
ками были проректор по А Х Р  П. 
Ф .  Гутаревич, проректор по уче б 
ной работе Д . Е. Криволуцкий и 
п р о р екто р  по учебно-воспита 
тельной работе А . В. Алькин.

К  началу отопительного сезона

служ бы  А Х Ч  провели ремонт теп 
лосети в главном корпусе. К о см е 
тический ремонт сделан также во 
всех общ еж ити ях , на б о л ьш е е  

•просто нет денег. В общ ежитии N 
4 требуется ремонт канализации и 
вообщ е общ еж итие надо вы во 
дить почти полностью  на капи
тальный ремонт. Только к ноябрю  
планировалось закончить ремонт 
общ ежития N 5, в "се м ер к е " р е 
монта не будет.

К началу учебного года полно
стью  укомплектованы для занятий 
все учебные аудитории, а вот сто 
лы и парты пока проблема. Надо 
менять отопительные трубы  в но
вой части корпуса "А " .  Постоянно 
р азво р о вь 1ваю т электролам поч
ки, освещ ение общ ежитий поэто
м у плохое, также "исчезаю т" р о 
зетки и выключатели.

Под руководством Д. Е. Кри- 
волуцкого за первую  учебную  н е 
делю  осмотрели учебный корпус 
" Г "  и г/ашли его состояние неудов - 
летворительным. Надо ремонти
ровать северное и ю жное крыло 
здания. За  последую щ ую  неделю 
хозяйственные служ.бы (которым 
мож но бы было воспользоваться 
пом ощ ью  каф едр) смогли устра
нить большинство неполадок, на 
80%  улучшить положение по эл ек 
трическом у снабжению . В аудито
риях, где нет настоящего хозяина, 
все оказы вается разбитым . Такие 
к нам поступают вандалы студен
ты. Во врем я дискотеки после Дня 
знаний загадили четыре аудито
рии каф едры НгИЧ в корпусе "Д ", 
о трем онтированны е силами ка
ф едры, так что занятия там вести 
было невозможно. Поэтому д и с
котека "М а р а ф о н " оказалась в 
опале, хотя корни этого ужасного 
явления значительно глубж е. В 
подвале этого корпуса не было 
дискотеки, однако это не пом еш а
ло злоумыш ленникам проникнуть 
в кабинет и поджечь его, видимо, 
от злости на то, что не удалось 
вскрыть сейф ы . Случаи поджогов 
нередки и в общ ежитиях, у пиро
манов наблю дается какая-то па
тологическая активность на исхо
де осени. А безвинные страдают, 
будучи не в состоянии защитить 
себя, ведь от своего вора не у б е 
реж еш ься .

И. Л. Д убровский предложил 
не тянуть ф акультетам  одеяло на 
себя в части ремонта и ф инанси
рования, а направлять в общ ую  
копилку сэконом ленны й рубль, 
если хотим сохранить универси
тет. И нужно выделять для хозяй
ственных работ 25 студентов е ж е 
дневно. Чем  больш е студенты б у 
дут трудиться, тем  больш е будут 
б е р е ч ь  о б щ ую  со б ствен н о сть . 
Нужна единая политика по расхо
дованию средств. Начинать уче б 
ный год всегда тяжело, но ректо
рат решил, чхо лучш е сидеть зи
м о й  в т е п л е , д а ж е  в у щ е р б  
чи стоте . В то р ы м  во п р о со м  на 
этом совещании было о бсуж д е 
ние ликвидации последствий а ва 
рии общ ежития N 3.

ПОСЛЕ АВАРИИ
в  ту роковую  ночь, к счастью , 

в обруш ивш ем ся крыле о бщ еж и 
тия N 3 никого не оказалось. Так 
что физически пострадавших нет. 
Однако очень уж  омрачилось на
чало учебного года. Эта трагедия 
в Студгородке не первая, давно 
отремонтировано, но так и не з а 
селено побывавш ее в руинах об 
щ ежитие сельхозинститута. Д р у 
гая участь постигнет, по прогно
з а м , н а ш е  п о с т р а д а в ш е е  
общ ежитие.

Почти все здания городка по 
строены более 30 лет назад и, как 
оказалось, с применением некон
диционных материалов. Давш ие 
на это "д о бр о " строители живы, 
но спросить, как обычно, не с кого. 
Ж ал ь , что расхлебывать прихо
дится нашим студентам. Так вот, 
здание общ ежития N 3 законсер
вировано, студенты  расселены . 
Вместо аварийного, при благопри
ятном, конечно, раскладе, будет 
возведено новое, только не ка
зарменного типа, а современное, 
улучшенной планировки. Пока это 
кажется утопической мечтой рек 
тора. Но кто знает? О бращ ались к 
промышленникам, надо более 10 
млрд. рублей. По 400 млн. могут 
выделить для начала Госком вуз и 
администрация Красноярья.

Студенты и руководители ф а 
культетов с больш им пониманием 
отнеслись к несчастью  электро
механиков. Дай им Бог уж иться 
под кры ш ам и соседних зданий, 
сплотиться и подружиться. А  это
го труднее всего при такой тесно
те, ведь заселять приходится д а 
ж е  места общ его пользования. В 
наличии имеется 1363 места, пла
тили за общ ежитие в прошлом го
ду 1900 студентов. Реально р ас 
пределить 1700 мест.

МЕЖДУНАРОДНОМ 
СИМПОЗИУМЕ

Академический институт в не
большом городе Дальнего востока 
—  Биробиджане мне кажется 
скоро заставит обратить на себя ' 
внимание всю мировую научную 
общественность. Молодой инсти
тут, начиная с 1992 года уже про
вел три международных симпози
ума, привлекая ученых со всего 
мира. Я счастлива, что получила 
приглашение и приняла участие в 
третьем симпозиуме (он проходил 
на базе санатория "Культур") "Че
ловеческое измерение в регио
нальном развитии", хотя мне при
шлось поехать на него за собст
венный счет. (Рекомендую; у кого 
есть нарушения опорно-двига
тельного аппарата, поезжайте, там. 
уникальная вода, ставящая боль
ных людей на ноги).

В симпозиуме приняло участие 
около 150человек, сделано 105 до
кладов. Здесь были представители 
всех наук как общественных, так 
и естественных. Это — ог«)мное. 
достоинство симпозиума. Второе 
немаловажное достоинство — ор
ганизация работы секций. Девять 
секций работали со смегцением, 
таким образом, что мне лично уда
лось прослушать все доклады и 
принять участие в семинарах и 
"круглых'' столах.

Все доклады касались аспектов 
человеческой деятельности, свя
занной с разрушением (получение 
энергии, работа транспорта, про
изводстве)). Все ученые думают 
над тем, как уменьшить разруше
ние, но не думают над тем, как 
исключить еп). А ведь природа жи - 
вет по объективным законам, иск
лючающим разрушение.

Я увидела, что на данном сим
позиуме, как и на всех предыду
щих международных конферен
циях, в основе концепций обще
ственного развития, в отличие от 
естественных наук, лежат не объ
ективные законы природы, а субъ
ективные взгляды. Как и на пред
ыдущих международных конфе
ренциях, мое выступление 
"Научные основы концепции со
знательно-адаптивного развития 
общества" было встречено с боль
шим интересом, вниманием и 
удивлением.

Все участники удивились тому, 
что книга, вышедшая в 1991 году не 
обратила на себя внимания науч
ной оЪщественности. Да честно 
говоря, я тоже предполагала, что 
выход книги произведет эффект 
разорвавшейся бомбы. Ведь мы 
сделали заявку на разрешение ос
новного вопроса философии, заяв
ку на разрешение двух с полови
ной тысячелетнего спора о суще
ствовании цели в природе. Мы 
доказали, что цель не только суще - 
ствует, а является причиной суще - 
ствования систем, материи в це
лом, и что она материальна, и что 
каждак система имеет не одну, а 
две объективные цели, заложен
ные в систему при ртждении. На 
основе теории целей мы ответили 
на другие глобальные вопросы ми
роздания, такие как форма, усло
вия, средства и критерии сущест
вования.

Мы доказали, что взаимосвязь 
между целями одной и той же си
стемы составляет закон сохране
ния систем, который выражает ус
ловие существования любой сис
темы, материи в целом. 
Нарушение этого закона приводит 
к разрушению систему. Мы пока
зали, что сохранения систем — 
основной закон природы. В  приро
де, кроме человечества, он неу
коснительно соблюдается. Мы по
казали, что закон средством реа
лизации закона сохранения 
систем является закон целесооб
разного и оптимального самоуп
равления и управления, ориенти
рами для реализации которого яв
ляются объективные принципы и 
функции управления. Как извест
но, предтечей теории послужила 
нестандартная организация мной в 
1980-м году студенческого само
управления на М ТФ. Тогда эф
фект превзошел все ожидания, 
было много шума. Однако идеи 
студенческого самоуправления, 
реализованные на практике, на 
конференциях встречались в шты
ки. Сейчас идеи универсальной 
теории управлений встречают по
нимание у всех участников про
шедших конференций. А ведь дан
ная теория ставит философию на 
свое законное место —  царицы 
наук.

Диана Мехонцева,,
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Как сообщал "Политехник", 
на механико-технологическом 
факультете приступили к подго
товке специалистов по "Техно
логии художественной обработ
ки материалов". Впервые про
веден набор студентов —  
будущих обработчиков метал
лических и других материалов. 
А в техническом лицее N 142 в 
рамках УНПК открыта уникаль
ная лаборатория под руковод
ством В. М. Бахмутова. В Красно
ярске он работает седьмой год, 
каждое лето проводит в тайге 
свой отпуск. Горный инженер по 
профессии, Владимир Михайло
вич обрел себя в педагогике —  
открыл в лицее студию художе
ственной обработки камня. Пол
училось одно из ответвлений 
специальности нашего вуза. Мы 
с фотокорреспондентом, заве
дующими кафедрами литейно
го производства Владимиром 
Бабкиным и социальной психо
логии и педагогики Валентиной 
Ковалевич побывали в лицее.

О сущ ествить задуманное —  о т
крыть м астерскую  камнерезного 
производства —  Бахмутову не уд а
лось; в Красноярске это "н е  идет" 
из-за отсутствия мастеров и тради
ций. Он все достал: абразивные 
порошки, инструменты, материалы 
для воплощ ения своей мечты , а 
людей —  нет. И вот год назад при 
под держ ке ректора КГТУ А . М . 
Ставера и директора лицея Т. В. 
С етковой  открыли лабораторию  
УНПК, где на токарном станке ли
цеисты стали учиться обрабаты 
вать дерево и металл, поделочный 
и ювелирный (термин драгоцен
ный теперь не в ходу) камень, а в 
перспективе —  обработка кости, 
х уд о ж ествен н о е  литье. П ер вы е  
ум ельцы  из числа учащ ихся уж е  
освоили более 20 операций и поде
лок из камня: шлифовку, полиров - 
ку, изготовление книжечек, шаров. 
Д ля м ен я ж е  сам ой интересной 
п р ед ставляется  х уд ож ественная 
миниатюра. Д ругое ее название —  
сам оцветная живопись. Основа и 
рам ка такой миниатюры вы полне
ны из уамня, а сама картинка, ри 
сунок наносятся из дробленых и 
просеянных отходов ю велирного 
производства (малахита, лазурита, 
нефрита, чароитра, сердолика) и 
крепится с пом ощ ью  водостойкого 
клея П ВА . Кам еш ки дробят до ди
аметра крупинок от мелкой пыли 
до 0,5 м м . Как правило, даж е начи 
нающий художник не делает ка 
рандашного наброска. А способы 
н ан есен и я  п о р о ш ко в  д о во л ьн о  
сложны —  где через ситечко, где 
пинцетом, пульверизатором, кис
тью . Сразу ж е  у нас возникла идея 
устроить выставку поделок в сте 
нах ун и вер си тета . У верена , на
шлось бы  много желаю щ их купить 
сам одеятельны е вечные (так как 
камень очень прочен) картины.

П р и вед у  со  сл о в  Бах м уто ва  
примечательный факт. В России до 
описываемой студии сущ ествова-

■  О НОВОМ НАБОРЕ ■

КАжаый 
аолжЕн 

ИМЕТЬ свои 
ШАНС

Впервые в истории нашего вуза 
конкурс на вступительных экза
менах достиг высоких цифр — до 
четырех человек на место. Самы - 
ми популярными и престижными 
были ФИ ВТ (420 заявлений на 100 
мест). НОЦЭиМ (489 нр 120), НУ- 
КиПУ (227 на 135), АТФ (340 на 
185). Конкурс в Абаканском фили
але нашего университета составил 
1,3, в Кызылском — 1,2. Приведен
ные цифры говорят о том, что ка - 
чество образования в КГТУ растет

ло всего две точки по изготовле
нию подобных изделий из камня: 
на Урале при мощ ном спонсорстве 
завода точных технических камней 
(здесь выросло целое м алое пред 
приятие. Бахмутов там бывал, пы 
тался раскрыть ноу-хау местных 
мастеров, те, в свою  очередь, со 
бирались к нам приехать со своими

Михайловичу не занимать. М ожно 
для туристов изготавливать вещи с 
эвенкийскими, хакасскими мотива
ми из кости, бархата. И не только 
пейзажи. М ож но  даж е иконы д е 
лать с окладом из серебра. Но и ко 
ны писать не каждом у дано. Бах 
мутов попап на прием к настояте
лю. спецмастерских в Сергиевом

край очень ими богат, м ож но д о 
бывать хризолит, янтарь, радонит, 
есть крупнейшее месторождение 
нефрита. И не сь 1рьем  продавать, 
а изделиями. Но тут опять ж е  нуж  - 
ны специалисты. Их-то и н ам ер е
ваются готовить в студии.

Занятия в студии идут во вне- 
учебное врем я. Учитывать прихо-

ПОЗДРЛВЛЕНИЯ 
с. в. АРХИПОВУ

УНИКАЛЬНАЯ СТУДИЯ
В ЛИЦрЕ

красками, материалами для о б м е 
на опытом —  нет денег. Зато  Вла 
димир Михайлович закупил у ху
дожников около 30 работ и часть из 
них теперь использует в качестве 
образцов в своей студии), и Онеж-

Посаде с эскизом  будущ ей иконы. 
У нас в случае удачи образчик о ц е 
нит и освятит Владыко Антоний.

Но главная идея Бахмутова —  
не просто научить резьбе по кам - 
ню. Восстановить русские нацио-

дится бол ьш ую  нагрузку детей. 
Выкроить полтора-два часа два- 
три раза в неделю им очень сло ж 
но. Отбор проводится с при м ене
нием социологических методов и 
психологических собеседований .

ская фабрика в Белом орье, где у т 
верд ился несколько  иной стиль, 
б ез рамок, с отполированной т е к 
стурой камня.

До десятка  красноярских ху
д о ж н и к о в  п р о б о в а л и  о св о и ть  
предлагаемую  Бахм утовым  м ето 
д и ку. Но б ы вш и м  ж и во п и сц ам  
слиш ком сложно переквалиф ици
роваться. В уральских мастерских 
труд ятся попсотни ум ельцев без 
традиционной подготовки. Их р а 
бота сродни народным пром ы с
лам. За  год мож но освОить 5— 6 
вариантов работ. Многим премуд
ростям  обучены  лицеисты в с ту 
дии. За  два м есяца девятиклассни
ки научились сверх ожидаем ого  
нескольким операциям .

Поскольку это благодатное гго- 
ле деятельности, идей Владимиру

нальные традиции с точки зрения 
культуры, то, чем  на Руси в со в е р 
шенстве владели веками, а теперь 
утратили. Нужны не только пропо
веди, но и ж ивое дело. Какие вы 
знаете камни? Ну, бриллиант, гово
рят дети, рубин. В последнее в р е 
м я перечень расш ирился благода
ря увлечению  астрологией. А  ведь 
ещ е в 50-е годы во всех магазинах 
С вердловска м ож но было купить в 
качестве сувенира минералогиче
ские горки с указанием названий 
всех использованных камней и с а 
моцветов. Бахмутов хочет изгото
ви ть  со  сво и м и  п о м о щ н и ка м и  
б о л ь ш у ю , н а с т о я щ у ю  го р к у  с 
вклю чением  всех имеющ ихся в С и 
бири рановидностей. А  также для 
школ готовить коллекции сибир
ских камней. Ведь Красноярский

Пусть ученик вьэберет свой вари
ант, и неважно, кем  он станет в 
будущ ем , главное, чтобы состоял
ся как личность, стал успеш ным.

Основную  нагрузку по о буче 
нию  студ и й ц е в  р е м е с л у  н есет  
С ветлана Викторовна Попова. У 
нее техническое о бр азован ие  и 
опыт ведения художественной сту
дии в Г орДК, где ее  и нашел Бахму - 
тов. О на настойчиво овладевает 
секретами профессии сама и у м е 
ет учить детей. Дорога в студию не 
заказана никому. И если кто-то из 
вас, дорогие читатели, чувствует в 
себе потенции "кам енного" ж и во 
писца —  милости просим в подма
стерья к Поповой.

Людмила АНТОНОВА.
На снимке: в студии Бахмутова. 

Фото Людмилы Шостак.

и соответству- декан Зоя Андреевна Васильева
ет универси- со своими сподвижниками кури-
тетском у, и руют школы менеджеров и специ-
что настоящая альные классы в лицеях и школах,
наука живет в В итоге впервые отказались от
наших стенах, приема мятущихся "перебежчи-

Неожидан ков" из других вузов, 
ный для неко- Вокруг феномена внезапно 
торых конкурс возросшего конкурса было выска- 
в о о б щ е - т о зано лшого суждений. Еще два-три 
прогнозирова года назад было опасение за поте -
ли и делали рю интереса молодежи к образо-
своими руками ванию. Но все возвратилось на
в течение года, круги своя. По барахолкам и ларь-
искали своего кам уже набегались — мест на
студента. На- всех не хватает и бесперспектив-
пример, не- но. А в солидные заведения и фир-
смотря на вы- мы вход без диплома и специаль -
сокий конкурс ности заказан. Другая причина об-
на том же эко- вальной тяги к знаниям мужской
номическом, части поступавших — боязнь при-

' зыва в Вооруженные Силы. Не 
секрет, что юноши легально 
"скрываются" от службы в армии 
в вузах, особенно таких, как наш. 
Имеющих кафедру военного обу
чения. Прибавила страху ужасная 
война внутри собственного госу
дарства. И самое большое влияние 
на выбор в пользу вуза оказывает 
безработица среди молодежи.

Всего подавалй заявления в 
КГТУ 3364 абитуриента на днев - 
ное отделение, плюс 66 человек 
на гуманитарный факультет. Пла
новых мест у Ьуза было 1560 с 
госбюджетным финансирбванием 
и 25 мест для гумфака под платное 
обучение.

На снимках: вступительные 
экзамены на факультете экономи
ки и менеджмента.

Ученый Совет авт от ран
спорт ного факультетА инс- 
т.ит.ут.а т ранспорт а и т оп
ли в  К р асн оярского  государ
с т в е н н о г о  т е х н и ч е с к о г о  
университета сердечно .поз
дравляет. Вас, уваж аем ы й  
С ем ен-Васильевич , со слав
ны м  юбилеем  —  бВ-летием 
со д ня  рождения.

Б о л е е  30  ти лет. В а ш а  
трудовая б иограф ия тесно  
с в я з а н а  с К р а с н о я р с к и м  
полит.ех.ническим институ
том. После службы в а р м и и  
и о ко н ч а н и я  т ехникум а  Вьь 
с т а н о в и т е с ь  с т у д е н т о м -  
п о л и т е х н и к о м ,  а о к о н ч и в  
вуз, ~  его преподавателем.  
Только на три года Вы ос
тавляете К р П И  для  обуче
ния в а спирант уре  Челябин
ского полит ехнического  и н 
ст и т у т а ,  ч т о б ы  п о т о м ,  
став кандидат ом  т ехниче
ск и х  на ук ,  доцентом, п р о 
должать подготовку инже- 
н еров-авт ом обидист ов .  За  
все г о д ы  т в о р ч е с к о й  д е я 
тельност и В ы  р у к о в о д и л и  ■ 
коллект ивом  каф едры  "Ав
т о м о б и л и  и д в и г а т е л и " , 
дважды бы ли  д еканом  авто
т р а н с п о р т н о г о  ф а к у ль т е 
та, более десяти лет. возглав
л я л и  всю  у ч е б н у ю  работ у  
полит ехнического  институ
та, а в 1982 году, от кры в  
сп ец и а льн о ст ь  " О р г а н и з а 
ция перевозок и уп р а влен и е  
на а вт о м о б и льн о м  т р а н с 
порте", становитесь на дол
гие годы руководит елем  к а 
федры. Ваша плодот ворная  
д е я т е л ь н о с т ь  и б о л ь ш о й  
вк ла д  в дело подгоУповки в ы 
с о к о к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х  
специалистов дост.ойно оце
нены  Вы сш ей ш колой  Рос
сии, кот орая  присвоила  Вам  
ученовщЗвание профессора.

Семен Васильевич, Ваша  
неиссякаем ая  энергия, вы со
кие  требовЬния к себе и ок- 
ружаюицим, чувство ответ
ственности за  п о р уч ен н о е  
дело, большой опыт и педа
гогическое мастерство в ы 
зы ваю т  к Вам большое у в а 
ж ение и п р и зн а т ел ьн о ст ь  
студентов, преподават елей  
и сотрудников, факультета,  
н е с к о л ь к и х  т.ысяч В а ш и х  
вы п ускн и к о в ,  работаюицих в 
р а з л и ч н ы х  т р а н с п о р т н ы х  
ст рукт урах.

Д о р о го й  Семен В асилье
вич! В день Вашего 60-летия  
желаем Вам  к р еп к о го  зд о 
ровья, бодрости, счастья и 
в с я ч е с к о г о  б л а г о п о л у ч и я ,  
б о льш и х  т в о р ч е с к и х  успе
хов. Р едакция  и весь /срдлек- 
тив КГТУ присоединяю т ся к 
поздравлениям .
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Светлой грусти лучи
3 октября 1998 года Россия встретила ЮО-лет.ие со дня рожде 

ния своего великого певца и сына Сергея Ллександровича Есенина 
По поводу этого события в конференц-зале нашего университета 
собрались члены женского клуба Ассоциации выпускников и при 
глаихенные участники. Ведущие: профессор кафедры ЭПП М. Л 
Мураховская, председатель "ЖК" Л. Н. Султанова и старший 
библиограф Г. Г. Фадеева постарались с первых минут coadamt 
весьма непринужденную атмосферу без христоматийного глянца 
и так выстроить программу, что в течение часи присутствую 
щие, сопереживая, как бы. отследили, целую есенинскую жизнь, всю 
нашу несчастную и противоречивую щ̂ ю.ку и ушли — просветлен 
ные. Пели песни, их так много положен'о на стихи самого русского 
поэта, читали любимые ст.ихи,-вспоминали редкие страницы его 
биографии, вместившей всего 30 лет такой бурной, взрывной и 
страстной жизни. *

Наше время не располагает к высокой поэзии, общество затер
роризировано и сверх меры политизировано. Тем приятнее былс 
участие во встрече двух начинающих поэтов — третьекурсника 
теплоэнергетического факультета Максима Шихарева и третье
курсницы педагогического унцверситета Елены Ермаковой. На 
этой ст.ранице вы можете познакомиться с творчеством М акси
ма. Л стихи Елены опубликованы 19 октября в осенней антологии 
"Вечернего Кравноярека". Чтобы вы имели представление об уров
не ее дарования, приведу не вошедшие туда стихи.

НАШЕГО ПОЛКУ ПРИБЫЛО
и  нынешнее первое сентября 

солнечной погодой не побаловало. 
Устроители Дня Знаний над
еялись, конечно, встретить младое 
племя без дождя, но, увы... Однако 
обладателям зонтиков пожало
ваться было не^а что: праздник; 
как и десять лет подряд, удался. 
Выступали руководители техниче - 
ского униве|Х'итета (их приветст- , 
ВИЯ привводятся в сегодняшнем 
номере). Выступали и самодея
тельные артисты из числа студен
тов театра эстрадных миниатюр по 
сценарию режиссера Б. Н. Перло-

ва. Он предложил отказаться от 
зажигания Чаши Знаний, вместо 
этого зажгли факел-фальшвеер с 
усиливающими эффект, эстрадны
ми свечами. Получился огненный 
фонтан с очень романтичными 
клубами дыма.

Умело объединенные концерт
ные номера: хореографические 
миниатюры, танцгруппы РЭП, ги
таристы, певцы из клуба самодея
тельной песни. Магистр всфс наук 
(А. Блинников) со свитой (М . Ков - 
ригин, А. Басова, Н. Фоминых), 
инструктор-рабочая (Е. Головина),

молодой специалист (О. Овсянни
ков), студент-поэт (Е. Родионов) 
ввели новоиспеченных студентов 
в ауру их будущей жизни в вузе, с 
большим юмором указав путь ис
полнения заветной мечты — пол- 
учениядипломаинженера. Дирек-' 
тор студклуба В. Н. Юрданова и ее 
сподвижники стремятся по воз
можности обновить репертуар, 
сделать праздник более динамич
ным и жизнерадостным. Приходи
те на следующий праздник 1 сен
тября, в будущем году.

*  *  *
Раскрой свой старый синий  
зонт.
Мы спрячемся под ним.
Туда, за темный горизонт 
С тобою убежим.
Прижму ладонь твою к губам. 
Дыханьем обожгу.
Не верь насмешливым словам 
Сорок на берегу.
Закрыта дача на замок. 
Стучится осень в дом.
Смотри, ты весь уже промок. 
Укройся под зонтом.

*  *  *

Икар, сколько кар на земле 
придумано!
Но нщ' ни одна на у.жер.жит е 
тобой...
Хоть нет н и ч е г о  тяжелее  
обмана
Палящего золота над головой.

*  *  *

Мы р а з м и н у л и с ь  в сам ы й  
разгар листопада.
Нам обернуться надо бы. надо, 
Но друг от друга бежали мы. дс 
упада —
Вот и награда — сгоревш.ая 
гордость листопада.

На снимке; момент встречи i 
женском клубе.

ПРОБА ПЁРЛ
о  М а к с и м е  м н е  п о в е д а л а  

старший преподаватель Т Э Ф  Л. Я. 
Ж адаева, которая в стремлении 
покровительствовать м олод ом у 
дарованию принесла в редакцию 
его рассказ. Из-за дороговизны 
газетной площади напечатать его 
не удалось. Но осталось о щ ущ е
ние свежести, чего-то необычно
го, сознательной непритязатель
ности и невычурности. Тонкое у м 
ное н а б л ю д е н и е  над  ж и в о й  
природой и достойное о тображ е
ние ее  в строчках прозы. И вот 
осенью  —  новая встреча с М акси 
м ом  Ш ихаревым . Он повзрослел 
за лето и принес свои стихи. Хочу 
приобщить читателей к этой радо
сти, ведь поэзия начинающих —  
особая ипостась. Станет ли М а к 
сим проф ессиональным поэтом, 
покажет врем я. Пока же, как нор
мальный студент, он грызет гра
нит науки, ж ивет во врем янке с 
друзьям и, презрев суетную  жизнь 
в общ ежитии. И —  пишет стихи.

МАКСИМ ШИХАРЕВ, 
студент третьего курса  
теплоэнергетического фа
культета.

СЛВДАМИ 
М АРМ Н Ы Х  

КОРЕНИИ
Она уш ла из д о м а . Ушла, не молвив 
слова.
Ей слезы  ж гл и  глаза, обида рвала 
сердце ,
Г нала в невед ом ую  даль тоска  и 
пустота в душ е.
Густая августа трава но гам  беж ать 
меш ала,
С ухими лапами цеплялись сучья и 
рвали сараф ан.
Цветы ш епнуть ей успевали на ходу: 
"н е  делай, М аш енька , б е д у !" . ..

Но что услыш ать м о ж н о  на бегу, 
ко гд а  на серд ц е  рана?
И боль в душ е гнала в тайгу, к 
д ал еким  синим  скалам,
Чтоб рассказать, что сделала 
лю бовь, х о л од но м у  се д ом у кам н ю . 
М альчиш ка-ветер  о зор н ой  беж ал  за 
русой  М арьиной  косой , 
вплетался л егкой  ленточкой  в прядь 
ш елковы х волос,
И гриво  дул на челку, хотел 
остановить д е в чо н ку ...

Последние тяж елы е ш аги. Нет

больш е сил страдать.
Р уками неж ны м и утерты  го р ь ки х  
слез следы.
Последний взгляд  на лес, на го ры , на 
цветы. —

И грает солнца луч в хол од ном  
лезвии ножа,
С ж им ая рукоять , направлена на 
серд ц е  белая р ука  —
Кровь  хлынула из раны, отдав 
лю бовь тебе, Земля.
К ак плакали цветы, и ка к  метался 
ветер.
П ойм ет ли кто , узн1ю т ли на сеете, 
К а кую  тайну спрятала тайга, ка кую  
ска зку  ш епчет ветер?

То место, тд е  упала в зем л ю  кровь ,
Не заросло травой. Весной его  
со гре л о  солнце.
Теперь здесь вновь цветет лю бовь 
—  цветами М арьины х корений .
Д ля них рябины  отдали похож ий  
лист,
А  те м но -кра сны й  цвет поспорит с 
кра со тою  розы .
Но го р ь ко -кр а с н ы й  вкус по д ска ж е т 
нам : д р у ги х  таких цветов 
на свете нет.
Их родила  лю бовь и го рьки е  
девичьи слезы.

(Навеяно легендой, расска
занной Максиму его прабабуш
кой).

*  *  *

А х, осень, что за чувства 
Н есешь с холод ны м  утр ом  чистым? 
И мысли, врем ени утрату, 
Торопиш ь золоты м  листом.
Забыть о благе заставляешь,
О  ж изн и  дум ать не велишь,
И, ка к  ков ш о м  ядреной браги. 
М ечты  м ои залить спеш иш ь.

А  м не хотелось бы остаться в твоих 
(ш асках,
rfopoH  разбавленны х д о ж д е м . 
П рипом нить, что писалось в сказках. 

Д а  п о т р е в о ж и т ь  п а м я т ь  у ч е н и 
ч е с к и м  с т и х о м ,
Взглянуть на силуэты м о кр ы х  зданий, 
На ж и зн ь , на путь, непризнанны й 
у м ом .
Забыть надеж ды  преж них 
отнош ений —
И от всего  укры ться  м о кр ы м  
б аш лы ком .

*  *  *
Вы в о ткр ы тую  избу войдите. 
С кр о м н о . Но ую ту отдайте поклон.
И вод ою  холод ной ум ы ты е руки  
утрите
С тарым  ветхим  цветны м р уш н и ко м .

На икон у  в углу  посмотрите,
На накры ты й по -на ш е м у стол.

' А  изба, видно, белена кистью ,
Стертой кр а ско й  пестрится пол.

Печь не топлена, но пахнет д ы м о м . 
Запах, запах ки сл ого  хлеба вязнет в 
устах.
П роход и , гость, щи у ж е  стынут,
Да о д е ж д у , не бойся, оставь в сенях.

А й да вэчер ! Время д р узья м  
собраться.
Ой, не ш торьте узки х  о ко н  —
Д айте солнцу в избе остаться —
И она наберется теплом .

Треснул угол  вверху, и д р о ж и т  
паутина
С вежая. Старая, видно, снята поутру. 
Что ж , вы, гостью ш ки , щ и-то  остынут, 
И н е го ж е  путать взгляд  в потол ку .
А  в тепле избяном  злу никак не 
укры ться,
Всяко сердце  нальется д о б р о м .
Л ица  будут от счастья светиться,
И вся ж изнь  за о кн о м  нам покаж ется  
сном .

Гаснет вечер. Стали стены в избе 
р ум яны .
М о ж н о  см ело  см отреть  в глаза. 
П олегчало  всем . Без хм ел ьного  чуть 
пьяны.
А  на неб уш ке  млеет звезда.

Вы в откры той  избе затхлый воздух 
вдохните.
Не забудьте ую ту  отм ерить  поклон,
И в од ою  холод ной ум ы ты е руки  
утрите
С тары м  ветхим  цветны м  р уш н и ко м .
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